
Opinión

El pasado sábado 1 de junio el Presidente Gabriel Boric Font presentó 
su cuarta y última Cuenta Pública ante el Congreso Nacional, sobre el es-
tado de la Nación y la acción de su gobierno. Una Cuenta Pública llamada 
a ser distinta por ser la última; por tanto, era esperable que tuviera una 
mirada de evaluación entre lo prometido y lo alcanzado. Una suerte de 
resumen con un relato entremezclado con realidad, circunstancias y auto-
critica, sin dejar de lado esa necesaria mirada de futuro con desafíos País, 
que superan la mirada ideológica, con cierto grado necesario de transver-
salidad. Ese este sentido a mi entender que el presidente Boric hizo una 
correcta Cuenta Pública.

El Presidente Boric comenzó poniendo en contexto lo obrado; de esta 
forma, dio explicaciones (con algo de autocrítica) a la gestión de su Gobierno 
y al alejamiento a su programa original. En sentido de balance, creo que 
hizo una correcta y sincera autocritica, aunque quizás tardía, ya que mu-
chos mandatarios y militantes de Gobierno, sin sentido de realidad, aún 
hablan de “cumplir el programa”. La verdad es que la realidad evidencia-
ba que el programa de gobierno, como había sido pensando, se acabó el 
4 de septiembre de 2022. Ello, sumado a la correlación de fuerzas en el 
parlamento, condicionaba significativamente las intenciones del manda-
tario. De tal forma, en base a lo prometido en campaña el Gobierno estuvo 
muy lejos de ser un gobierno progresista y ni cerca de ser transformador, 
pudiendo afirmarse que está bien distante a lo planteado mientras fue 
candidato. Una apuesta más cerca de la impronta de los gobiernos de la 
Concertación, terminó siendo, probablemente, una copia limitada de éstos. 
Sin ser un mal gobierno, en términos de gestión, ha sido más bien normal 
en lo obrado; sin embargo, en términos ideológicos terminó siendo un go-
bierno empobrecido, con muchos elementos que lo alejan de los valores 
y principios que fueron parte de la plataforma que los llevó a la Moneda. 
En esto último me permito diferir con el Presidente ya que en muchas ac-
ciones las convicciones no fueron muy claras.

Los desafíos de avanzar en temas pendientes son algo que un gober-
nante no puede dejar de abordar. Uno puede tener posiciones ideológicas 
frente a un tema, pero ello no debe limitar la discusión, el debate demo-
crático y la necesidad de solucionar problemas o injusticias. El aborto en 
Chile sigue siendo un problema sanitario preocupante, a pesar de la ley 
de 3 causales. Avanzar en opciones es deber del gobernante especial-
mente cuando es un tema transversal en la ciudadanía y en donde hoy, 
en las encuestas, el 42% apoya el aborto hasta las 12 semanas. Por otro 
lado, sin duda en nuestro País existe una sensibilidad favorable hacia la 
causa Palestina y la tragedia humanitaria que la afecta. Poder tener una 
postura clara y consecuente es un acto que nos enaltece como Nación y 
todas las acciones necesarias para acabar con el genocidio deben ser de-
sarrolladas. De igual forma, se ha juzgado la medida de la cárcel de Punta 
Peuco como un guiño al mundo de izquierda. Sin embargo, al optar por 
pedirle a Gendarmería que la cárcel de Punta Peuco deje de ser exclusi-
va es una buena aproximación para acabar con la injusticia y pondrá fin 
a los privilegios que hoy gozan detenidos por delitos de lesa humanidad. 
Tres temas ideologizados que requieren una postura y una mirada trans-
versal, pero por sobre todo justa y humana.

En un País y Gobierno centralizado el anuncio de la ampliación de la 
cobertura del Metro y la accesibilidad de grandes centros poblados se llevó 
gran parte de la atención de la prensa. El anuncio contempla la construc-
ción de una vía subterránea que conectará la red Metro, por medio de la 
futura línea 7, con el aeropuerto internacional Arturo Merino Benítez. Con 
seguridad una obra necesaria y que moderniza y facilita el acceso; sin em-
bargo, la aclaración del ministro de Obras Públicas sobre la concesión de 
la obra abre un escenario preocupante. La empresa estatal licitará a pri-
vados el desarrollo del proyecto, una especie de concesión, manteniendo 
la administración de la vía, donde Metro deberá hacer pagos durante 30 
años a la constructora. ¿Será un préstamo o una concesión? ¿se incluirá 
con un paquete de concesión de aeropuerto? ¿la iniciativa será de Obras 
Públicas (único ente que podría concesionar)? Son todas preguntas abier-
tas. Sería lamentable que en este Gobierno se de pie para abrir la puerta a 
negocios privados en el Metro.

Analizar el impacto de la Cuenta Pública en Magallanes hace necesario 
un texto especial. Sin embargo, lo reducido de los anuncios para la región 
probablemente no lo justifica. Será tema de debate al menos.
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En 2020, ad portas de un claustro impuesto por la pande-
mia, abrió sus aulas el Centro de Formación Técnica Estatal de 
Magallanes y Antártica Chilena, cumpliendo con su misión de 
descentralizar la educación técnica-profesional, lo hace en la ca-
pital de Tierra del Fuego, donde hoy opera su sede académica 
principal. Con el tiempo se abrieron estratégicamente oficinas 
administrativas y operativas en Punta Arenas, lo que permi-
tió ampliar al abanico de opciones académicas en modalidad 
semipresencial.

Como toda nueva institución que sale al mercado, surgió 
el interés de los medios de comunicación de “vender” sus ser-
vicios de difusión y apoyo comunicacional, lo que permitió en 
un principio difundir este proyecto académico, que lejos de 
buscar convertirse en una “empresa de formación”, anhela a 
entregar oportunidades de formación pertinente en territorios 
sin muchas posibilidades, en las que las y los interesados en 
perfeccionarse no tenían más opción que abandonar sus hoga-
res, familias, amigos y territorios.

Dicho ímpetu de difusión con el tiempo fue dando paso a 
propuestas económicas, y obviamente, los medios de comuni-
cación se sostienen gracias a la publicidad, lo que permite sacar 
a diario la información necesaria para que la ciudadanía se for-
me sus propios criterios.

No obstante, el CFT de Magallanes, lejano a buscar gene-
rar ingresos económicos para “hacer crecer la empresa” lo que 
apunta es a depositar recursos en infraestructura, mejoras cu-
rriculares, mayores opciones formativas, y mejor calidad en los 
contenidos, la difusión pagada no es prioridad, y podría pare-
cer extraño ¿cómo te puedes dar a conocer si no inviertes en 
publicidad?

Y es ahí donde han aparecido medios de comunicación re-
gional como las radios de Porvenir, algunos medios digitales 
de la región, y el propio Diario El Pingüino que nos otorga este 
espacio semana a semana y a nuestros funcionarios/as como 
referentes de opinión en temas relevante en Magallanes, y otros 
medios en menor medida, que han comprendido que promo-
ver el CFT, o al menos darle cabida a su información, no es solo 
“publicitar” una marca, es dar a conocer a la comunidad maga-
llánica que hay una institución que no busca el enriquecimiento, 
sino el fortalecimiento del capital humano y la idea de rentabi-
lidad social en la región.

No es un dato menor que alrededor de un 70% de las perso-
nas que cursan carreras técnicas en nuestra institución lo hacen 
gracias al beneficio de la gratuidad del Ministerio de Educación, 
o con becas del estado, porque son personas que no podrían op-
tar a otras vías formativas de no mediar estas alternativas.

El CFT de Magallanes no es solo un nombre más, es una ins-
titución que tiene como principal propósito preparar a gente de 
Magallanes en carreras técnicas de alta empleabilidad en la re-
gión, y que puedan ejercer sus competencias en el corto plazo 
tras convertirse en egresadas o egresados.

quizás usted no lo sabe, pero gran parte del crecimiento ins-
titucional se debe a la gestión de los directivos, a la postulación 
de proyectos estatales, y por sobre todo, al trabajo incansable 
del equipo humano que deposita cada recurso y cada ingreso 
institucional, no para ser más vistos o más conocidos, sino que 
para entregar más y mejores opciones a jóvenes, trabajadores y 
trabajadoras, personas que han debido postergar sus estudios 
por motivos familiares o de salud, o simplemente para quienes 
quieren buscar una mejor calidad de vida.

Gracias a los medios de comunicación que han comprendido 
que el CFT de Magallanes no es solo una empresa que preten-
de lucrar, es una casa de educación técnica profesional abierta 
a quienes quieran crecer, formarse y cambiar su futuro.
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Poco conocida y mal diagnosticada en 
nuestro país, el Lipedema es una enfermedad 
crónica del tejido graso que se da mayorita-
riamente en mujeres, siendo provocada por la 
acumulación progresiva de células grasas. 

A escala global, se calcula que el 11% de 
la población femenina la padece, afectan-
do en un 70% a las piernas y en un 30% a 
los brazos. 

Entre las causas que la desencadenan es-
tán los cambios hormonales relacionados 
con la pubertad, embarazo, consumo de anti-
conceptivos y menopausia. Algunos estudios 
americanos, incluso, afirman que su origen 
se debe a mutaciones genéticas.

Además de dañar la autoestima de quie-
nes la padecen y generar cuadros de angustia, 
depresión y sentimientos de aislamiento, esta 
afección produce pesadez en las piernas y 
sensibilidad al tocarlas, llegando a formar-
se hematomas con facilidad. 

A medida que la enfermedad avanza, el 
dolor comienza a ser más persistente, difi-
cultando cualquier actividad física, incluso 
en reposo. 

Si bien no existe ninguna mejora con las 
dietas- pues la persona pierde volumen de su 
torso, pero no en las zonas afectadas- una 
alimentación antiinflamatoria contribuye de 
manera efectiva a controlar los síntomas. 

Adicionalmente, el Lipedema reduce la 
movilidad en las personas, pues las piernas 
llegan a adquirir una forma tubular debido 
a la acumulación de grasa, lo que impide la 
buena marcha. 

Sumado a lo anterior, pueden presentarse 
en el paciente alteraciones osteoarticulares 
como hiperlaxitud, genu valgum o piernas en 
X, condromalacia y alteraciones posturales.

En la mayoría de los casos, esta dolencia 
se confunde con la obesidad, problemas vas-
culares y linfedema. Sin embargo, la obesidad 
no genera dolor, se trata con una adecuada 
alimentación y actividad física, y en ella la 
grasa se distribuye de manera homogénea, 
en todo el cuerpo. 

A nivel de tratamiento, existen dos caminos 
a seguir. Por un lado, está el método conser-
vador que comprende el trabajo en equipo 
de especialistas en salud que, luego de una 
evaluación clínica, atienden integralmente 
a las pacientes. La otra vía es la quirúrgica, 
a cargo de un cirujano plástico debidamen-
te acreditado.  

Frente a lo anterior, y dado que junio es 
el mes de la concientización del Lipedema, 
resulta crucial dar una mayor visibilidad y 
atención a esta enfermedad que hoy no cuen-
ta con cobertura de Fonasa ni de las isapres 
y que, desafortunadamente, en la mayoría de 
los casos es mal diagnosticada. 

Junio: mes de la 
concientización 
del Lipedema
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